

# **Principios para la Reducción de Conflictos entre los Osos y la Gente: taller de aplicación enfocado a Colombia**

## **Presentación**

El conflicto entre los osos y los humanos es un problema a escala internacional que abarca a las 8 especies de oso, tanto en Europa como en Asia, América del Norte y los Andes Sudamericanos. Los conflictos entre los osos y la gente pueden ser muy serios. Ellos generalmente resultan en daños a la propiedad, pérdidas económicas, heridas e incluso la muerte de seres humanos, y una excesiva tasa de mortalidad de osos. Los programas que reducen los conflictos pueden disminuir de manera considerable el peso económico que la conservación de los osos puede tener entre la gente afectada, mejorar el bienestar de las poblaciones de oso, y crear un marco positivo para la coexistencia de los osos y la gente. Los conflictos entre los osos y la gente son complejos y requieren que cada situación sea analizada cuidadosamente, a través de un enfoque científico y multidisciplinario que tome en cuenta estrategias para cambiar la conducta tanto de los osos como de la gente.

La información sobre conflictos entre el oso andino y la gente es cada vez más frecuente, especialmente en Colombia. Al menos 13 corporaciones regionales tienen información sobre conflictos entre los osos y la gente en sus áreas de influencia, siendo el conflicto más común la depredación de ganado. Estos conflictos entre el oso andino y la gente resultan en daños a la propiedad y en el incremento de la hostilidad hacia la conservación de esta especie. Durante los últimos años se han iniciado en Colombia una serie de iniciativas enfocadas a la resolución de los conflictos en distintas regiones del país, siendo estas lideradas por una amplia gama de instituciones gubernamentales y no-gubernamentales, entre las cuales se destacan algunas corporaciones regionales, la UEASPNN, Fundación WII, Fundación Humedales, y Fundación Puiqui .

En Octubre 2008, un grupo de expertos en conflicto oso-gente fue convocado por iniciativa de la WSPA Internacional, en Estambul, Turquía, para elaborar un manifiesto acerca de los principios sobre la resolución de conflictos entre los osos y la gente. El documento tiene como objeto aportar información básica para la toma de decisiones en el manejo de conflictos, elaborando un esquema general de los conceptos fundamentales y las ideas asociadas al conflicto. Una de las conclusiones de dicho documento es que mucha de la experiencia para reducir dichos conflictos está disponible pero requiere ser compartida. Así mismo es indispensable contar con la voluntad tanto de gobiernos como de la gente afectada de proveer fondos y trabajo para implementar las soluciones propuestas y/o el cambio en los usos y costumbres.

Por otro lado, a principios del año 2009, se crea el Grupo de Expertos en Conflictos como parte del Grupo de Especialistas en Oso de la IUCN. El objetivo del Grupo de Expertos en Conflictos es precisamente servir de catalizador para que las experiencias sobre el manejo de conflicto lleguen a las manos de las personas y organizaciones tanto gubernamentales como no-gubernamentales que los requieran.

Teniendo en cuenta todas estas iniciativas, el Programa Oso Andino de WCS, el Programa WCS Colombia, WSPA Internacional, y el Grupo de Especialistas en Oso Andino junto al UEASPNN, tuvieron la iniciativa de proponer la realización de un taller nacional de manejo de conflictos basado el documento de los Principios de Resolución de Conflictos entre los Osos y la Gente. Con el taller se busca analizar su aplicación considerando el marco jurídico e institucional del país, así como la capacidad logística, tecnológica y científica.

El taller esta originalmente planteado para finales del 2009, con una duración de 4 días, repartidos en varias sesiones de trabajo. La primera sesión se enfocaría en una introducción al tema de conflicto y sus repercusiones desde el punto de vista social, económico y ecológico. Una segunda sesión estaría enfocada a los distintos mecanismos de manejo de los conflictos y la información base necesaria para la evaluación de los escenarios y desarrollo de estrategias. En una tercera sesión se presentarían los diferentes casos de conflictos conocidos en Colombia y como se ha tratado el tema del manejo del conflicto en cada caso. Una cuarta sesión evaluaría el marco jurídico y el rol de cada una de las instituciones en el manejo de la información y del conflicto, y una sesión final de trabajo en donde se desarrollarían los escenarios probables de manejo de conflicto para Colombia basados en toda esta información. La idea es establecer un marco operativo de manejo de conflictos ajustado a la realidad colombiana.

El taller convocara un grupo de 7 expertos internacionales en el campo de manejo de conflictos, seleccionados por el Grupo de Expertos en Conflictos/BSG/IUCN, así como a los representantes de las instituciones gubernamentales y no-gubernamentales que trabajan en el tema de conflictos en Colombia. Se estima que el taller convocara un total de 35 personas entre los asistentes internacionales y nacionales. Hasta la fecha contamos con el apoyo de la WSPA Internacional que pagaría por el traslado y manutención de los expertos internacionales invitados, el apoyo de la UEASPNN que nos permitiría utilizar las instalaciones del PNN Chingaza para el taller, y WCS Colombia que se encargaría de la organización del evento. Esperamos también contar con el apoyo del Ministerio de Ambiente, Vivienda y Desarrollo Territorial, la Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Bogota, y las diferentes Corporaciones Regionales interesadas en el tema, para así poder sufragar el total de gastos del taller.